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PRIMERAS PLANAS 

 

 RESBALA EDOMEX CON SPOTS 

 

CÁRCELES DE EU VEN NEGOCIO EN MIGRANTES 

 LAS EJECUCIONES, “FRACASO DE LA SOCIEDAD”: NARRO 

 

POR DESPENALIZAR EL USO DE DROGAS, EX 
PRESIDENTES DE AL 

 HAY ERROR Y FRACASO EN LUCHA ANTINARCO: NARRO 

 PAN APOYA A AGUIRRE EN GUERRERO 

 

SE EXTIENDE LA CONFIANZA EMPRESARIAL EN EL 
MUNDO 

 

MÉXICO ATRAE PESE A INSEGURIDAD: PWC 

 FALLÓ ESTRATEGIA ANTIDROGAS: ZEDILLO 

 „LE PERDONAMOS LA VIDA A DIEGO‟ 

 ¡SANTA CÁRCEL! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/11 NACIONAL 7 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/11 MÉXICO 9 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Alistan festejos para el 75 aniversario del IPN 

El Sol de México: Tras asegurar que todo está listo para los festejos del 75 aniversario del 
IPN, Yoloxóchitl Bustamante, directora general de esta institución, señaló que hoy en día 
uno de los principales retos que enfrenta el IPN son los altos niveles de deserción que 
superan el 40 por ciento. Entrevistada tras asistir a la presentación del Programa “Leer 
para Aprender” agregó que aunque a nivel superior el instituto todavía podría aumentar 
su capacidad de recibir nuevos alumnos, en el nivel medio superior el IPN está saturado. 
(PP 1 y 9-A) 

* Rector de la UNAM propone crear estrategias sobre el consumo de drogas 

Milenio: El rector de la UNAM, José Narro Robles, aseguró que las 34 mil 500 ejecuciones 
ocurridas en lo que va del sexenio de Felipe Calderón son un “fracaso de la sociedad”. El 
académico señaló que esos asesinatos no deben ser minimizadas por el argumento de 
que las víctimas pertenecen a bandas del crimen organizado. Las únicas guerras que se 
valen son contra la injusticia, la ignorancia y la enfermedad. Narro se sumó a la opinión de 
intelectuales como Carlos Fuentes y Mario Vargas Llosa, sobre la necesidad de una nueva 
estrategia contra el consumo de drogas, partiendo de la base de que la guerra anticrimen 
encabezada por EU y la ONU fracasó. (Ocho Columnas y 30) 

* Situam y profesores del Colegio de Postgraduados piden aumento salarial 

La Jornada: Los Sindicatos Independientes de la UAM y de Académicos del Colegio de 
Postgraduados, llamaron a las autoridades educativas a presentar propuestas de 
aumento salarial y avanzar en las negociaciones, pues como están las cosas, existe el 
riesgo de estallamiento de huelga de ambas instituciones. En la UAM, el próximo martes, 
y en el Colegio de Postgraduados, el 15 de febrero. (Pág. 25) 

* Estudiantes de la UG demandan revisar propuesta reforma educativa  

La Jornada: Un centenar de estudiantes se manifestaron ayer en las escalinatas del 
edificio central de la Universidad de Guanajuato en demanda de que se revise a fondo la 
propuesta de reforma educativa que tiene tintes “privatizadores” de la educación 
superior en el estado.  
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José Mendívil, consejero y maestro de la Facultad de Filosofía y Letras, dijo que se 
pretende que el número de inscripciones anuales aumente de dos a tres con el cambio 
del sistema semestral a cuatrimestral. (Pág. 38-Estados) 

* ANUIES impulsa la creación de nuevas carreras  

El Economista: La vocación económica de las ciudades más industrializadas del país 
demanda cada vez mayor especialización entre sus profesionistas, por la que la ANUIES 
impulsa la creación de nuevas carreras y la modernización de los sistemas educativos a 
nivel superior. En entrevista, Víctor Sánchez González, director de Innovación Educativa 
de la ANUIES, revela que en estados como Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Nuevo León y 
Coahuila se requieren profesiones como técnicos en Gerontología, Gestor de recursos 
ambientales y turismo espacial, carreras que requieren una inversión de 250 a 450 
millones de pesos para arrancar en tres años. (Pág. 34) 

* Conferencia de prensa con el rector de la UNAM 

Reforma: El Consejo Universitario de la UNAM definirá en su próxima sesión a realizarse 
entre febrero y marzo- el calendario y el programa de discusión de las iniciativas para 
realizar reformas y con las cuales se busca modificará la confirmación del mismo consejo, 
flexibilizar normas para la movilidad estudiantil o que permitan efectuar estudios 
simultáneos entre licenciatura y posgrado. El rector José Narro Robles dijo en 
conferencia de prensa efectuada en el Vivero de la UNAM que si bien la legislación actual 
prohíbe este tipo de prácticas, tampoco las facilita. (Pág. 2-Ciudad) 

 

SEP 

* Secretario de Educación refrenda lazos de amistad entre México y Guatemala 

Uno más Uno: El secretario mexicano de Educación, Alonso Lujambio, refrendó los lazos 
de amistad y las relaciones de cooperación entre México y Guatemala, al intervenir en 
una sesión solemne en el Congreso Nacional en homenaje a los mexicanos. El Secretario 
de Educación Pública, que asistió a la sesión solemne con la representación del 
Presidente de México, Felipe Calderón, agradeció a nombre de los mexicanos por la 
condecoración –el máximo reconocimiento que concede el Congreso de Guatemala. El 
secretario Lujambio afirmó que México y Guatemala comparten tradiciones, cultura, 
retos, y la defensa y consolidación de las democracias que han construido luego de años 
de esfuerzos, además de objetivos comunes por el futuro de la región. (Pág. 3) 
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* SEP y SNTE se suman a la campaña Leer para aprender 

Milenio: Con el objetivo de ampliar a 4.1 millones el grupo de estudiantes de primaria con 
nivel “excelente y bueno” en la prueba de Español de la ENLACE, el Consejo de la 
Comunicación, la SEP y el SNTE firmaron un compromiso por el fomento de una cultura 
de lectura.  

Alonso Lujambio, titular de la SEP, aseveró que pese a las adversidades se tiene que 
trabajar en conjunto y en proyectos como este que impulsan la calidad de la educación. 
“En la SEP nos comprometemos a promover actividades de lectura diaria en las escuelas 
y 20 minutos en el hogar; fomentar el uso de los Estándares Nacionales de Habilidad 
Lectora, así como acciones para docentes relacionadas con el fomento y el gusto por la 
lectura”, dijo.  

Reforma: El Consejo de Comunicación “presionó” a la SEP para modificar la meta sexenal 
de lectura. “Por supuesto que podemos, estoy cierto que podemos”, expresó el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, al firmar en el Alcázar del Castillo de 
Chapultepec el compromiso con la campaña Leer para Aprender.  

Milenio: Fernando González, subsecretario de Educación Básica de la SEP, explicó que es 
necesario dejar atrás sistemas educativos como la “memorización de datos” y avanzar 
hacia las “destrezas mentales”. En la SEP, agregó, “entregamos cerca de 260 millones de 
libros al año, pero aun así no ha sido posible llegar al punto de desarrollo intelectual que 
requiere el país”. En el evento también participaron la presidenta del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, así como el presidente del CC, Pablo González Guajardo. (Milenio PP y 10) 

La Razón: El subsecretario de Educación Básica de la SEP, Fernando González, y el 
director del Consejo de Comunicación, Pablo González Guajardo, aseguraron que para 
elevar la calidad educativa se debe invertir en aumentar la capacitación y dignificación del 
magisterio. (Milenio PP y 10, El Financiero PP y 28, Reforma 2-A, El Universal 12-Cultura, 
La Jornada 45, Excélsior 18-A, La Crónica 13, El Economista 41, La Razón 7, Impacto 8) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Acota: “Acompañado por integrantes del Consejo de la Comunicación, el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, encabezó la presentación del 
programa Leer para Aprender, con el cual se pretende que, en 2012, al menos [el] 50 por 
ciento de los alumnos de primaria obtengan ‘excelente y bueno’ en la habilidad lectora 
de la Prueba ENLACE, mientras en la actualidad sólo [el] 37 por ciento de los estudiantes 
alcanza esas calificaciones…” (Pág. 10) 
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* Todos a leer para aprender.- David Calderón 

El Financiero: Indica la firma del “compromiso para el fomento de una lectura que 
contribuya a impulsar una Educación de Calidad,” esto por el acuerdo de colaboración 
entre las 32 autoridades educativas del país, es decir, “la SEP y cada sistema estatal de 
educación y el Consejo de la Comunicación” y comenta que “es una excelente noticia que 
un niño aprenda a leer bien, pues en realidad acaba de adquirir un pase para seguir 
aprendiendo toda la vida” y añade: “Así que hoy la invitación es a tomar en serio ese 
compromiso. Es bueno y justo exigir a los gobiernos mejores resultados educativos. Lo 
que sería una lamentable contradicción es que no estemos dispuestos a hacer nuestra 
parte”. (Pág. 26) 

* Pablo González, presidente del Consejo de la Comunicación habla sobre el tema 
educativo 

Reforma: El empresario Pablo González, presidente del Consejo de la Comunicación, 
aseguró que frente al tema educativo los mexicanos no pueden mostrar indiferencia, 
pasividad o resignación. (Pág. 2-A) 

* CNTE presentará una denuncia ante la PGR contra el Partido Nueva Alianza 

Milenio: La CNTE presentará una denuncia ante la PGR contra el Partido Nueva Alianza 
por utilizar las aulas escolares de Baja California Sur y el Estado de México con fines 
partidistas y electorales, y contra la SEP, por omisión. La denuncia contra la SEP está 
basada en que, según la CNTE, la dependencia ha sido omisa ante el mandato 
Constitucional de que las escuelas no sean espacios para la promoción del voto. “A la SEP 
será por omisión, debido a que su titular, Alonso Lujambio, ha declarado que es una 
bronca local que no compete a la dependencia; sin embargo, él es el responsable de todo 
lo que tiene que ver con el ámbito académico, de cómo se utilizan los espacios y debería 
estar vigilante”, declaró Daniel Ávila, integrante del Consejo Político de la CNTE. (Pág. 10) 

* Moral y política: desconcierto en la educación.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Indica que hay hechos recientes que “ponen en tela de juicio a tres actores 
políticos cuyos actos y dichos afectan a la educación pública”, el primero es que la 
Sección 30 del SNTE amenazaba con una huelga en Tamaulipas; el segundo “en una 
entrevista por televisión, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dijo que 
siempre sí quiere ser candidato del PAN a la Presidencia de la República; aunque explicó 
que no hay que ‘electorizar’ el momento, pues hay mucho qué hacer en el actual sexenio, 
al cual no debemos darlo por muerto.  
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Él cambió de opinión”. Y refiere cuando Rafael Ochoa, secretario general ejecutivo del 
SNTE, “le reclamó que se dedicara más a hacer campaña que a la educación, el secretario 
Lujambio negó en forma rotunda que tuviera interés en la Presidencia”. El tercero, es que 
la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, escribió artículos a El Universal. (Pág. 20-A) 

* Razones.- Jorge Fernández Menéndez 

Excélsior: Comenta que para la sucesión presidencial en 2012, “el Presidente no quiere 
aún que se muevan… pero eso no evita los movimientos ni las especulaciones. En el 
gabinete resulta claro que están en ese camino Ernesto Cordero, Javier Lozano y Alonso 
Lujambio, también, pero diseñando una estrategia diferente (que quisiera hacerlo parece 
que más como un aspirante ciudadano), Heriberto Félix Guerra. Son perfiles muy 
distintos, con historias incluso encontradas, independientemente de su cercanía en la 
última década con el Presidente Calderón. Para ellos el tiempo es clave porque, con el fin 
de aspirar a competir, deberían despojarse de su traje de funcionarios y vestirse de 
candidatos. Y eso no es fácil”. (Pág.  6-A) 

* Sexto patio.- Roberto Cruz Zúñiga 

Impacto: Menciona: “El dato más fresco y al alcance de nuestra faramalla del 15-16 de 
septiembre y el 20 de noviembre pasados en recuerdo del Centenario de la Revolución y 
el Bicentenario de la Independencia es la figura del monigote aquel bautizado por Alonso 
Lujambio como El Coloso. ¿Algo más? Ni las tenues lucecitas en Palacio Nacional ni los 
débiles fuegos pirotécnicos. Y si ese fue el despreciado recuerdo oficial, nada podrá 
resarcirlo en los próximos 99 años… claro, mientras no llegue a Los Pinos un partido 
diferente al PAN”. (Pág. 2) 

* Cumpleaños 79 del arzobispo Antonio Chedraoui 

El Sol de México: Rodeado por sus familiares y amigos más cercanos, el arzobispo 
ortodoxo Antonio Chedraoui festejó su cumpleaños 79 en el patio de la recién inaugurada 
catedral de San Pedro y San Pablo, en el Fraccionamiento Bosques del Real, en 
Huixquilucan, Estado de México. Muy puntales llegaron los cerca de 200 invitados al 
recinto, entre ellos, Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública. (Pág. 1-Sociales) 
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* Vanguardia política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Expresa: “Elba Esther Gordillo junto con la titular de Conaculta, 
Consuelo Záizar [sic], y su yerno, Fernando González, se dejaron ver ayer en el ‘Balmoral’ 
uno de los cafés predilectos de la maestra, que verdaderamente se ve lozana y llena de 
energía en estos momentos donde ‘se está jugando el todo por el todo’, como lo 
acostumbra ella. Prácticamente irreconocible, por el pelo negro, intercambió sonrisas, 
discretas pero visibles, con la Záizar [sic], que a su vez, también mostraba una amplia 
sonrisa. Elba Esther hace mucho que no se paraba por dicha cafetería, por eso fue tan 
llamativa su presencia”. (Pág. 11-A) 

* Los malos de la película.- Mauricio Merino 

El Universal: Señala que “los fracasos de la educación pública también son leídos, en 
buena medida, como el resultado de la descentralización de los noventa, del mismo 
modo que se acusa a las deficiencias de los sistemas estatales como la causa fundamental 
de los problemas que afronta el sistema de salud pública en México”. (17-A) 

* Margarita Zavala, devela bustos en memoria de estudiantes asesinados en Villas de 
Sálvarcar 

El Universal: Al develar bustos en memoria de estudiantes asesinados en Villas de 
Sálvarcar, Ciudad Juárez, el año pasado, la presidenta del Sistema DIF nacional, Margarita 
Zavala, realizó el corte de listón de los bustos, el cual se realizó en el plantel escolar CBTIS 
128, donde además se entregó equipo deportivo a los compañeros de los alumnos 
muertos en una agresión en la colonia Villas de Sálvarcar, el 31 de enero del año 2010. 
(Pág. 11-A) 

* Entrevista con Teresa Vicencio, directora del INBA 

Reforma: Ante la serie de cuestionamientos realizados por distintas voces, entre ellas la 
representación mexicana del Consejo Internacional de Sitios y Monumentos (Icomos), el 
INBA asevera: No hubo daños tras las intervenciones al Palacio. Teresa Vicencio, directora 
del Instituto, defendió en entrevista las diversas adecuaciones realizadas al interior del 
recinto, entre ellas la instalación de un sistema de bocinas y micrófonos que asisten su 
nueva acústica, la rehabilitación de la sala, la integración de nuevos sistemas de 
seguridad, la reconfiguración de la butaquería y la renovación total de la mecánica 
teatral. Dijo estar tranquila ante las críticas. Aseguró, incluso, que no procederá contra la 
dependencia llamado de atención alguno por parte de UNESCO a raíz de los daños que, 
según Icomos, se perpetraron a la sala principal. 
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La Jornada: Icomos exigió que sean revertidos los presuntos daños causados al Palacio 
de Bellas Artes con motivo del remozamiento de su sala principal. En voz de su 
presidenta, Olga Orive Bellinger, el organismo no gubernamental refrendó que el 31 de 
enero presentará una denuncia ante la UNESCO para que ésta envié “una misión 
reactiva” a evaluar el reciento. En conferencia de prensa, Orive aseguró que este martes 
Icomos remitiría una petición por escrito al INBA para que a la brevedad permita que un 
grupo de especialistas realice estudios técnicos de acústica, iluminación, isóptica, 
mecánica teatral, electricidad, mecánica de suelos y protección civil.  

Reforma: Miembros de la sociedad civil interpondrán una denuncia contra el INBA ante la 
PGR por considerar que las intervenciones al Palacio de Bellas Artes atentaron contra el 
patrimonio y la seguridad del ciudadano, informó José Alfonso Suárez del Real. (Reforma 
PP y 24-Cultura, La Jornada 5a-Cultura, El Universal 1 y 12-Espectáculos, Milenio 43, 
Excélsior 7-Comunidad, El Financiero 39-Cultura, La Razón 10) 

* Delegación Coyoacán clausura construcción del Centro Cultural “Elena Garro” 

Reforma: La Delegación Coyoacán clausuró este lunes la construcción del Centro Cultural 
“Elena Garro”, del Conaculta, que se edifica en el Barrio La Conchita. (Pág. 6-Ciudad) 

* Científicos reprochan el abandono que tiene este sector 

La Jornada: Integrantes de la comunidad científica reprocharon al gobierno de Felipe 
Calderón el abandono en el que se encuentra este sector, pues de continuar en este 
sexenio los criterios para asignar el presupuesto al sector, en México se logrará alcanzar 
el 1 por ciento de inversión al PIB en el rubro para el 2050. “El Conacyt ha desaparecido 
prácticamente”, resumió René Drucker. Dijeron que mientras en los países miembros de 
la OCDE se invierte en investigación y desarrollo el 2.3 por ciento del PIB, en México la 
cifra es de 0.4 por ciento. En lo que se refiere a patentes registradas al año en esas 
naciones el número asciende a 40 y en tanto que en nuestro país apenas es de 0.14. (Pág. 
2a-Ciencias) 

* Denuncian secuestro de Canal Once 

Reforma: El Canal Once, órgano dependiente del IPN, ha sido prácticamente secuestrado 
por el Gobierno Federal con fines mercantilistas y electorales de cara a los comicios de 
2012, denunciaron investigadores, académicos y ex alumnos de la institución. (Pág. 19-A) 
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* Demandan intervención del Congreso para derogar convenio del IPN con el PMA 

Reforma: El Congreso debe intervenir para que sea derogado el convenio del IPN con el 
Organismo Promotor de Medios Audiovisuales, reclamó Luis Alcaraz Ugalde, presidente 
del Consejo Nacional de Profesionistas Egresados del IPN. (Pág. 19-A) 

* Ex presidentes hablan sobre el combate al narcotráfico 

El Universal: Los ex presidentes Fernando Henrique Cardoso, de Brasil –titular de la 
Comisión Global de Políticas sobre Drogas–; César Gaviria, de Colombia, y Ernesto Zedillo, 
de México, dijeron que el combate al narco en América Latina fracasó y propusieron una 
nueva estrategia basada en la prevención y la educación. (Pág. 7-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Presentara CNDH informe de labores 2010 

La Jornada: En el informe de labores 2010, que presentará este miércoles el presidente de 
la CNDH, Raúl Plascencia Villanueva, ante la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión, da cuenta que la Sedena ocupó el primer lugar en número de quejas por 
violaciones a las garantías, con mil 415, y también el primero por el número de 
recomendaciones, con 22, que representan más de la cuarta parte del total de las que 
emitió el organismo. En el informe de la CNDH se presenta un recuento de las 
autoridades señaladas en los expedientes de quejas por presuntas violaciones de 
derechos humanos entre ellas se encuentra la SEP con 343. (Pág. 15) 

* Pemex y subsidiarias entidades con mayor daño patrimonial 

La Jornada: Pemex y sus subsidiarias se configuran en el gobierno de Felipe Calderón 
como las entidades federales con mayor daño patrimonial, pues de los 9 mil 634 millones 
579 mil 310 pesos que se han impuesto como sanciones económicas a funcionarios 
públicos que han incurrido en corrupción y otros ilícitos, 83 por ciento (8 mil 10 millones 
36 mil 406 pesos) equivale al daño causado a la paraestatal y que, en teoría, se busca 
restituir con sanción monetaria. Antes de Pemex se encuentran el ISSSTE, con 324 
funcionarios sancionados, y el Superissste (conformado por las tiendas), con 254. Siguen, 
en importancia, Caminos y Puentes Federales con 222 y la SEP con 177. (Pág. 17) 
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* Informe Nacional sobre Violencia de Género en la Educación Básica en México 

El Economista: Según lo establece el “Informe Nacional sobre Violencia de Género en la 
Educación Básica en México”, elaborado por la SEP y la UNICEF, las conductas violentas 
contra los niños y las niñas no son debidamente atendidas en las escuelas de nivel básico, 
debido a que a los maestros les falta capacitación para evitarlas. (Pág. 37) 

* Reconocen a funcionarios y artistas mexicanos en el extranjero 

El Economista: En los últimos días, funcionarios y artistas mexicanos de diversos sectores 
como el cultural han sido reconocidos en el extranjero por medio de condecoraciones. En 
la parte cultural, a la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, le fue informado que 
podrá recibir la medalla que le otorga el gobierno de Colombia. (Pág. 48) 

* Preparatorias del GDF deben ser sometidas a pruebas nacionales e internacionales 

El Universal: El modelo educativo de las preparatorias del GDF debe ser sometido a 
pruebas nacionales e internacionales, igual que otros sistemas oficiales, consideró 
Antonio Ávila, director general de Operación de la Administración Federal de Servicios 
Educativos en el DF. En entrevista, aseguró que la administración capitalina ha rechazado 
integrara a sus estudiantes a ENLACE y el Programa PISA. Critico que la SEP del DF haya 
levantado una encuesta entre los padres de familia con hijos en escuelas de nivel básico, 
pero lamentó que “no dice nada de sus preparatorias, en donde la calidad de la 
educación si verdaderamente es muy baja”. En tanto el secretario de Educación del DF, 
Mario Delgado, admitió que existe un rezago educativo importante en el nivel medio 
superior, que ofrece la administración local. (Pág. 1-Metrópoli) 

* PVM habla sobre la educación ambiental 

Milenio: El Partido Verde Ecologista de México aseguró que la inclusión de contenidos de 
educación ambiental en los libros de texto gratuito a nivel básico es insuficiente y se 
aplican de manera “tardía”. Mariana Boy Tamborrell, secretaria de Ecología y Medio 
Ambiente del PVEM, señaló que los esfuerzos de la SEP no significan un avance porque 
las temáticas se encuentran “sumamente” dispersas en los planes de estudio y son muy 
generales. Explicó que la actuación de la SEP parece una medida obligatoria en respuesta 
a la presión mundial y al ambiente generado durante la Cumbre de Cambio Climático 
realizada hace unos meses en México. (Pág. 10) 
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* Senadores y diputados del Partido Verde ratificarán compromiso con la educación 

Excélsior: Senadores y diputados del Partido Verde realizarán hoy una reunión de trabajo 
conjunta para definir la Agenda Legislativa del próximo periodo de sesiones, que inicia el 
primero de febrero. En dicho encuentro que también estará encabezado por el líder del 
PVEM en el Senado, Arturo Escobar y Vega, ratificarán su compromiso con la educación, 
por lo cual, promoverán el otorgamiento de bonos educativos para que los jóvenes 
puedan aprender inglés y computación. (Pág. 4-A) 

* Desaparición de planteles educativos en el DF 

El Sol de México: Diputados locales perredistas y profesores de centros de educación 
inicial de las delegaciones Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta se reunieron con autoridades 
de la SEP del DF, para que se instale a la brevedad, con sus homólogos federales, una 
mesa de diálogo tripartita, a fin de evitar la desaparición de estos planteles educativos, 
prevista para el ciclo escolar 2011-2012. Las maestras anunciaron que llevarán a cabo junto 
con los padres de familia y niños de preescolar, movilizaciones ante la cerrazón de las 
autoridades de la SEP federal, para que les sea retirado el reconocimiento oficial. (Pág. 3-
Ciudad) 

* Astillero.- de Julio Hernández López 

La Jornada: Se presenta una fotografía en donde se muestra a decenas de jóvenes 
escucharon a Antonio Helguera y José Hernández, caricaturistas de La Jornada, quienes 
hablaron sobre la campaña ¡Basta de sangre! que repudia la violencia en el país, este 
martes la Escuela Nacional Preparatoria número 6, de la UNAM. (Pág. 10) 

* Maestros de primaria y secundaria del país carecen de herramientas para identificar 
las la discriminación 

La Jornada: Entre maestros de primaria y secundaria del país suele “existir 
desconocimiento del bullying” y carecen de las herramientas necesarias para identificar 
las agresiones ligadas al género y las practicas de discriminación entre sus alumnos, 
expuso la antropóloga social Elena Azaola al tratar el tema de violencia de género en la 
educación básica. En el contexto del seminario Arte, Educación y Convivencia: Retos y 
Desafíos en México, organizado por la Universidad del Claustro de Sor Juana, la experta 
indicó que hay maestros que no saben del acosos escolar o bullying y confunden el 
término con el método de anticoncepción de Billing: añadió que esta situación nos pone 
en desventaja ente otros países en los cuales se “tiene tiempo trabajando con 
programas” preventivos y de intervención. (Pág. 45) 
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* Gobierno del Estado de México recibirá sanción por parte del IFE 

Reforma: El gobierno del Estado de México mintió al argumentar en su defensa contra la 
sanción que le impuso el IFE por los promocionales de televisión a nivel nacional del 
mandatario Enrique Peña Nieto. El IFE determinó la semana pasada, que el priísta violó el 
Artículo 134 de la Constitución Federal al realizar promoción personalizada fuera de la 
entidad que gobierna, pues la difusión de su Quinto Informe debió restringirse al 
territorio mexiquense. 

En su alegato jurídico ante el órgano electoral, el director de Comunicación Social del 
gobierno mexiquense, David López, argumentó desconocer que la transmisión de esos 
comerciales fuese nacional y consideró que esa situación fue una cuestión técnica. (Ocho 
Columnas) 

*14 Encuesta Anual Global de CEO 

El Financiero: El optimismo ha regresado a los directivos de empresas a escala 
internacional, según la 14 Encuesta Anual Global de CEO de PricecaterhouseCoopers. El 48 
por ciento manifestó tener “mucha confianza” en el crecimiento en los próximos 12 
meses, porcentaje superior al 31 por ciento que se expresó en el mismo sentido el año 
anterior.  

La 41 edición del WEF, que inicia hoy en Davos, está centrada en la necesidad de 
estabilizar la economía global sacudida por las secuelas de la crisis, entre ellas el 
problema de la deuda pública en la eurozona, la “guerra de monedas”, y los conflictos 
sociales producto de ajustes fiscales y el desempleo. (Ocho Columnas) 

* FCH se convertirá en el virtual promotor del turismo en el país 

Reforma: Tras firmar el decreto merced al cual 2011 será declarado Año del Turismo, el 
Presidente Felipe Calderón aseguró que la violencia no afecta al grueso de los turistas 
que pasean por las playas o ciudades de la República. Calderón, se encargó de anunciar, 
reunido con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicio de Turismo, 
que se convertirá en virtual promotor turísticos al lado de agencias y de los periodistas 
especializados para mostrar a México “tal y como es” en las pantallas de las grandes 
cadenas internacionales de televisión. (Pág. 2-A) 
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* Presidente viajará al Foro de Davos en Suiza 

Excélsior: Con el mensaje de que México es ejemplo en la superación de la crisis mundial 
de 2009, el Presidente Felipe Calderón participará en el Foro Económico Mundial de 
Davos, en Suiza, a donde viajará hoy. Acompañado de los secretarios de Hacienda, 
Ernesto Cordero; de Economía, Bruno Ferrari, y de Relaciones Exteriores, Patricia 
Espinosa, el Mandatario, también promoverá al país como un destino confiable para los 
negocios globales, donde creció la inversión extranjera a partir de la recuperación 2010. 

Además de las tres participaciones programadas para jueves y viernes, el Ejecutivo 
Federal debatirá con los responsables del foro sobre la escala de competitividad mundial, 
que ha colocado a México en una posición desfavorable. (Pág. 2-A) 
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RECTOR DE LA UAM NO PERMITIRÁ DISPENDIOS 

Nurit Martínez 

El rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Enrique Fernández, dijo que 
evitará “favorecer o afectar a cualquier trabajador o grupo académico” y ofreció que 
actuará con base en la normatividad que rige a la institución.  

Luego de que EL UNIVERSAL difundiera que el ex rector José Lema Labadie autorizó un 
finiquito de dos millones 104 mil pesos para su esposa, su secretario particular y su 
chofer, el rector Fernández dirigió un mensaje a los 45 mil universitarios de esa casa de 
estudios, en el que se comprometió a “cumplir con la obligación primaria de rendir 
cuentas a la sociedad”.  

El rector general dijo estar dispuesto a “reconstruir el tejido institucional, procurando en 
todo momento armonizar y hacer coincidir todos los intereses en el interior de la UAM, 
en uno común”.  

En un mensaje en el Semanario de la UAM, Fernández Fassnacht reiteró que su 
compromiso es el de “llevar a las instancias institucionales que establece la legislación, 
todos los temas universitarios”.  

El Sindicato Independiente de Trabajadores de la UAM demandó al rector “tomar cartas 
en el asunto” y “llegar a las últimas consecuencias” en el exceso de finiquito. 
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PLANTEAN CAMBIOS EN PREPAS DEL GDF 

Mónica Archundia y Geovana Royacelli 

El modelo educativo de las preparatorias del Gobierno del Distrito Federal debe ser 
sometido a pruebas nacionales e internacionales, igual que otros sistemas oficiales, 
consideró Antonio Ávila, director general de Operación de la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el DF (AFSEDF). Luego de que EL UNIVERSAL publicara que estos 
planteles registran un 24% de eficiencia terminal, el funcionario federal comentó que 
cuando no se es evaluado no existe manera “de saber ni siquiera si vas bien o mal”.  

En entrevista aseguró que la administración capitalina ha rechazado integrar a sus 
estudiantes a la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Escolares (ENLACE) 
y el Programa para la Evaluación Internacional de los Estudiantes (PISA).  

“Las preparatorias del gobierno de la ciudad no son evaluadas y sería positivo que 
pudieran serlo para tener idea de qué se tiene que hacer”, dijo.  

Criticó que la Secretaría de Educación del DF haya levantado una encuesta entre padres 
de familia con hijos en escuelas de nivel básico, pero lamentó que “no dice nada de sus 
preparatorias, donde la calidad de la educación sí verdaderamente es muy baja”.  

Mientras la eficiencia terminal de las preparatorias del gobierno local es de 24%, en los 
sistemas de bachillerato de la UNAM es de 66% en los últimos 10 años, de acuerdo con 
Ramiro Jesús Sandoval, secretario de Servicios a la Comunidad de la UNA;  

En tanto el secretario de Educación del DF, Mario Delgado, admitió que existe un rezago 
educativo importante en el nivel medio superior, que ofrece la adminsitración local.  

Dijo que una de las estrategias para resarcir el daño es que el Consejo Educativo de la 
ciudad elabore una propuesta para mejorar la situación educativa que se vive en el DF.  

El dirigente local del PAN, Obdulio Ávila propuso una reforma educativa ya que la actual 
situación de la educación media superior es un fracaso. Dijo que es urgente que Delgado 
solicite apoyo de instituciones educativas y expertos para hacer una reforma profunda al 
modelo educativo, a fin de que no se gasten recursos públicos en un sistema educativo 
inoperante. 
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Trabajadores piden a autoridades presentar propuestas; los emplazamientos, próximos a 
vencer 

SIN AVANCE, PLÁTICAS PARA EVITAR HUELGAS EN UAM Y EL 
COLEGIO DE POSGRADUADOS 

En la Universidad Autónoma Metropolitana demandan aumento salarial de 20 por 
ciento 

Gabriel León Zaragoza 

Los sindicatos independientes de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam), por 
un lado, y de Académicos del Colegio de Posgraduados, por otro, llamaron a las 
autoridades educativas a presentar propuestas de aumento salarial y avanzar en las 
negociaciones, pues como están las cosas, existe el riesgo de estallamiento de huelga en 
ambas instituciones. En la UAM, el próximo martes, y en el Colegio de Posgraduados, el 
15 de febrero. 

El secretario general del Situam, Arturo Vega, aseguró que prácticamente no hay ningún 
avance en las negociaciones que mantienen con la dirección de la universidad. 
“Sencillamente, las autoridades de la UAM no han respondido al pliego petitorio de los 
trabajadores”, integrado por la exigencia de aumento salarial de 20 por ciento y la 
reparación de 10 violaciones a su contrato colectivo de trabajo. 

“No hay ningún ofrecimiento de su parte. El sábado anterior fue la sexta reunión plenaria 
con representantes de la universidad y ayer convocamos a los trabajadores a una 
asamblea a las cuatro de la tarde en la rectoría general, y esperamos tener respuestas 
muy concretas a nuestro pliego”, dijo en entrevista. 

Señaló que al rezago histórico que registran los salarios de los trabajadores de la UAM se 
suma la inconformidad, que tiene que ver con el “alto porcentaje” del presupuesto que la 
universidad dedica a los mandos medios y altos, y al personal de confianza en general –
aproximadamente mil 200 personas–, a quienes se les asignaron 115.5 millones de pesos 
para 2011, de los que 29 millones son sólo para los que trabajan en la rectoría. 
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En tanto, el secretario del sindicato de Académicos del Colegio de Posgraduados, Lenin 
Guajardo, informó que su petición de aumento salarial también es de 20 por ciento, y 
cinco puntos más en prestaciones, pero que la institución no ha hecho ninguna 
propuesta. 

La representación sindical –añadió– mantiene pláticas con la dirección del colegio, la cual 
“no ha emitido ningún ofrecimiento concreto en cuanto al pliego petitorio (presentado a 
finales de noviembre de 2010) ni respecto a la solución de las violaciones al contrato 
colectivo de trabajo”. 

Con información de Fernando Camacho 
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Otros países tienen programas preventivos y de intervención 

DESCONOCEN LOS MAESTROS QUE EXISTE EL BULLYING Y 
NO SABEN IDENTIFICARLO 

Carolina Gómez Mena 

Entre los maestros de primaria y secundaria del país suele “existir desconocimiento del 
bullying” y carecen de las herramientas necesarias para indentificar las agresiones ligadas 
al género y las prácticas de discriminación entre sus alumnos, expuso la antropóloga 
social Elena Azaola al tratar el tema violencia de género en la educación básica. 

En el contexto del seminario Arte, Educación y Convivencia: Retos y Desafíos en México, 
organizado por la Universidad del Claustro de Sor Juana, la experta indicó que hay 
maestros que no saben del acoso escolar o bullying y confunden el término con el 
método de anticoncepción de Billing; añadió que esta situación nos pone en desventaja 
ante otros países en los cuales “tienen tiempo trabajando en esto y cuentan con 
programas” preventivos y de intervención. 

Advirtió que si antes de los 13 años de edad los menores que practican el bullying no son 
detectados y tratados para que abandonen estas conductas, “el pronóstico es serio”, 
porque con los años “pueden llegar a cometer actos delictivos y a construir familias con 
rasgos de violencia”. 

La especialista del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología 
Social (Iesas) subrayó que quienes reciben esta violencia pueden “bloquear o inhibir su 
capacidad de aprendizaje”, caer en depresión, en el “consumo de sustancias”, tener 
“baja autoestima” e incluso ser orillados al “suicidio”. 

Según el Informe nacional sobre violencia de género en la educación básica, estudio del 
cual fue coordinadora, los maestros “perciben entre 20 y 30 por ciento de estas 
conductas y no están conscientes de los efectos de estos comportamientos”, además, 
desglosó que la forma más común de cómo los niños agreden a las niñas es mediante 
“burlas” y “bromas pesadas” sobre su “físico”, catalogándolas de “gordas”, “flacas” o 
“chaparras” si es el caso, mientras las agresiones de niñas a niños se dirigen a poner 
“apodos”. 
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En cuanto a la violencia física, los niños son más propensos a experimentar y propinar 
“patadas”y “puñetazos”, y las niñas “jalones de cabello” y “empujones”; la mayor parte 
de las agresiones se da entre compañeros. 

Azaola destacó que los niños más pobres suelen ser más discriminados por su ropa y 
limpieza personal, pero acotó que también sufren niños considerados “afeminados” o 
niñas identificadas como “masculinas”. 

Apuntó que un hallazgo importante es que “las niñas están más dispuestas que los niños 
a dejar los estereotipos de género y, en consecuencia, son más proclibes a practicar la 
igualdad de género, tanto en primaria como en secundaria”. 

Asimismo, indicó que las infantes de las escuelas analizadas (públicas urbanas y rurales) 
tienen expectativas de educación más altas que los varones. “Ellas se ven como 
maestras, abogadas o estudiando medicina”; los niños tienden a pensar en la educación 
técnica, “algunos hablan de ser albañiles o choferes”, entre otras actividades, y confían 
en que quien lo va a respaldar para llegar a la universidad será su madre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/11 NACIONAL 18 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/11 NACIONAL 18 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/11 COMUNIDAD 7 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/11 COMUNIDAD 7 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/11 NACIONAL 16 

 

DESCUIDAN EN LA UNAM EL SISTEMA DE VIDEOVIGILANCIA 
ESCOLAR 

El empresario Alejandro Martí lamentó que no funcione, pues no pudieron aportar 
evidencias en el caso de su hijo Fernando 

Claudia Solera 

En los últimos dos años, cuatro delitos han evidenciado las carencias en materia de 
seguridad que privan en Ciudad Universitaria, de la UNAM. 

Uno de los secuestros que más indignaron a la sociedad mexicana fue el de Fernando 
Martí; a pesar de que su plagio ocurrió frente a Ciudad Universitaria, las cámaras 
instaladas en el campus no pudieron registrar ese momento, porque estaban apagadas, 
así que fue imposible, a través de ese medio, identificar a sus agresores. 

Hace exactamente un año, Samantha Cabañas Valencia, de 19 años, fue secuestrada 
cuando se dirigía a CU para reinscribirse en la Facultad de Arquitectura. 

En You Tube, una de sus amigas subió una campaña para que los usuarios de internet la 
ayudaran a encontrarla. Adriana Morlett, también estudiante de la Facultad de 
Arquitectura, desapareció hace 142 días. 

Sus papás han solicitado apoyo a una decena de medios de comunicación para difundir la 
imagen de su hija y proporcionar sus teléfonos por si alguna persona tienen pistas que los 
lleven hacia la joven de 21 años. 

La Biblioteca Central de la UNAM, ubicada al lado de la Facultad de Filosofía, fue el último 
lugar en donde sus papás tienen certeza que estuvo Adriana, después de abandonar ese 
recinto todo se resume a hipótesis: las cámaras de Ciudad Universitaria tampoco 
funcionaron y no hubo manera de registrar qué recorrido hizo su hija. 

Presuntos homicidas Está libre El Patrañas, León Tagora Ponce Jiménez, el supuesto 
homicida que, en el verano de 2009, sacó una pistola para dispararle dos veces a su 
víctima en el estacionamiento de la Facultad de Filosofía, por un ajuste de cuentas. 
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La principal línea de investigación era que Ponce Jiménez enfureció porque la víctima “le 
ganó unos clientes” a los que les iba a vender mariguana. Sin ojo vigía Aunque desde 
junio de 2008 con el secuestro del hijo de Alejandro Martí, se alertó que las cámaras de 
seguridad de la UNAM no funcionaban y que por ese motivo se había perdido 
información valiosa del caso; dos años después, con el caso de Adriana Morlett, se 
comprobó que las cámaras seguían en el mismo estado. 

El pasado 28 de diciembre, Excélsior publicó que cuando la Fiscalía Antisecuestros del DF, 
encargada del caso de la joven Morlett, intentó conseguir los videos con el personal de 
seguridad de CU para formular líneas de investigación, pero 80% de las cámaras habían 
sido destrozadas por activistas para evitar “espionaje”. 

Hace 21 días, en un twitter, Alejandro Martí indignado, volvió a hacer referencia sobre la 
ineficacia de la seguridad en CU: “Es una verdadera tristeza que las cámaras de la UNAM 
no estuvieran funcionando, el secuestro de mi hijo Fer lo realizaron enfrente de una 
cámara de la UNAM sin funcionar. ¿Qué nos pasa?”. 

Mientras el señor Javier Morlett, en entrevista con Excélsior, aseguró que las autoridades 
de la UNAM, ni siquiera le han hecho una llamada telefónica para preguntarle si algo se le 
ofrece: “Me abandonaron completamente”. Lo peor es que si de seguridad se trata, las 
cámaras no son lo único inservible en Ciudad Universitaria, tampoco funcionan varios 
botones de pánico. 

En un recorrido se constató que el botón del Centro Cultural Universitario, estaba fuera 
de servicio. Se les cuestionó a las autoridades de la UNAM; sin embargo, hasta el cierre de 
la edición, no dieron ninguna respuesta. 

Y aunque supuestamente, la Procuraduría logró capturar a León Tagora Ponce Jiménez, 
El Patrañas, por el asesinato de Eduardo Valderrama, en las instalaciones de la UNAM, 
quedó libre a poco más de un año de cumplir sentencia en el Reclusorio Oriente. 

De esos cuatro delitos que evidencian las deficiencias de la seguridad de la Máxima Casa 
de Estudios, el único que tuvo un final menos trágico fue el secuestro de Samantha 
Cabañas, liberada después de pagar un rescate. Sin embargo, Adriana Morlett sigue 
desaparecida; su padre dice: “con tal de que mi hija regrese a casa, estoy dispuesto a 
perdonar”. 
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EL PAÍS VIVE ETAPA CRUCIAL; SUS JÓVENES ESTÁN EN 
CONDICIONES PRECARIAS, ALERTA CARLOS FUENTES 

Notimex en Nueva York 

México se encuentra en una etapa crucial de su historia, porque muchos de sus 
problemas se acumulan en los jóvenes de condiciones precarias, que deberán resolver el 
nuevo rumbo del país, explicó la víspera en Nueva York el escritor mexicano Carlos 
Fuentes. 

"Muchos de los jóvenes no tienen ni educación ni trabajo; son lo que llaman ninis y 
muchos de ellos se unirán a bandas criminales. Estamos en esa etapa crucial", aseguró 
Fuentes durante una presentación en el foro "Y" de la calle 92. 

Durante una sesión de preguntas y respuestas con el profesor de la Universidad de 
Columbia, Alfred MacAdam, Fuentes declaró que la Revolución Mexicana se legitimó a sí 
misma con sus logros, principalmente, en materia educativa. 

Tal legitimidad fue perdida por el régimen durante la muerte de estudiantes de 1968, y la 
volvió a ganar en 2000 con la transición a la democracia. 

"Ahora estamos en esa fase, pero se acumulan tantos problemas en los jóvenes, que 
conforman la mayoría de México, que será complicada", indicó el novelista, quien antes 
de la serie de preguntas leyó fragmentos de su novela La voluntad y la fortuna traducida 
al inglés. 

El autor de libros como La región más transparente o La muerte de Artemio Cruz 
expresó, además, que él sí creía en los cambios, aunque éstos algunas veces eran para 
atrás y no significaban necesariamente un avance. 

"Los novelistas somos aves de mal agüero", afirmó en español Fuentes durante un punto 
de la breve conversación, para luego explicar que "la realidad de la ficción nos recuerda 
lo que no queremos pensar". 
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CARLOS ORNELAS 
MORAL Y POLÍTICA: DESCONCIERTO EN LA EDUCACIÓN 

La razón y la moral forjan el carácter de las personas y sientan las bases para hacer juicios 
sobre su proceder y actos que afecten la utilidad pública (hoy diríamos interés público, 
que es lo que el Estado debe proteger).  

En su An Inquiry Concerning the Principles of Morals (Una investigación acerca de los 
principios morales), el filósofo escocés David Hume elaboró sobre el comportamiento 
moral de los hombres políticos y acerca de la existencia del Estado. Para él, la razón no 
era independiente de la moral; juntas, la razón y la moral, forjan el carácter de las 
personas y sientan las bases para hacer juicios sobre su proceder y actos que afecten la 
utilidad pública (hoy diríamos interés público, que es lo que el Estado debe proteger). Por 
lo tanto, los personajes políticos pueden juzgarse por la moralidad de sus actos y las 
consecuencias que éstos tienen sobre la vida pública. 

Hechos recientes ponen en tela de juicio a tres actores políticos cuyos actos y dichos 
afectan a la educación pública. 

Primero, Reforma publicó el 10 de enero que la Sección 30 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación amenazaba con una huelga en la educación básica de 
Tamaulipas a partir del 24 de enero, si el gobernador Egidio Torre Cantú no les concedía 
puestos de control en la Secretaría de Educación estatal (SET). El lunes, un vocero de esa 
Sección justificó la suspensión del paro, porque el gobierno les concedió 18 puestos en la 
SET. Al día siguiente, el mandatario desmintió la noticia, aunque aclaró que: “Hay una 
relación de cordialidad, de compromiso sólido a favor de elevar las condiciones de 
educación para los tamaulipecos y para beneficio de los niños y jóvenes”, así como que 
sus relaciones con los dirigentes del SNTE son amistosas y “los amigos no discuten”. No 
obstante, dado cierto conocimiento de los códigos de conducta de los dirigentes 
sindicales, lo más probable es que el gobernador les haya concedido los lugares que 
pedían, en pago por sus servicios electorales. 

Segundo, en una entrevista por televisión, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, dijo que siempre sí quiere ser candidato del PAN a la Presidencia de la 
República; aunque explicó que no hay que “electorizar” el momento, pues hay mucho 
qué hacer en el actual sexenio, al cual no debemos darlo por muerto.  
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Él cambió de opinión. En alguna ocasión, cuando Rafael Ochoa Guzmán, el secretario 
general ejecutivo del SNTE, le reclamó que se dedicara más a hacer campaña que a la 
educación, el secretario Lujambio negó en forma rotunda que tuviera interés en la 
Presidencia. Un sentir que ratificó cuando lo entrevistó Lilian Hernández, por su primer 
año como secretario (Excélsior, 7 de abril de 2010). Esta vez el SNTE no lo ha 
descalificado, pero es probable que haya vueltas de tuerca en la negociación del paquete 
de demandas de este año y en los “acuerdos” de la Alianza por la Calidad de la Educación. 
El sindicato no quita el dedo del renglón, quiere conseguir el “segundo piso” de la carrera 
magisterial. 

Tercero, ahora en su papel de editorialista de El Universal, la señora Elba Esther Gordillo, 
jefa de la camarilla hegemónica del SNTE, se dedica a predicar su fe en la educación y el 
magisterio nacionales y a denostar al gobierno (el de hoy y el de ayer) y culparlo por los 
males de la educación. En su entrega del lunes 24, la señora Gordillo aboga por detonar la 
calidad educativa, aunque se resume en una exigencia de mayor financiamiento público. 

Hay sospechas de que la señora Gordillo tiene un escritor fantasma a quien le dicta línea. 
En esta oportunidad, tanto a ella como a su redactor les falló la metáfora. Detonar, según 
mis diccionarios de sinónimos significa explotar, reventar, saltar, volar, romper o tronar. 
Si uno se detiene en su razonamiento, ella quiere estallar la poca calidad que hay en la 
educación básica y hacerla añicos con su detonación. 

Qué lejos estamos de los sueños de Hume. Él abogaba por que en la vida pública los 
hombres pusieran su conocimiento y razón al servicio de la comunidad, que hablaran con 
la verdad y se distinguieran por la búsqueda de la virtud. Ese sería un comportamiento 
moral. 

Pronto veremos ejercer a integrantes del SNTE como funcionarios en la SET, el secretario 
Lujambio querrá ser precandidato y la señora Gordillo seguirá con su discurso hipócrita. 
Mentir, aunque fuese por motivos de Estado, reduce la moral de los actores y genera aún 
más confusión en la mediocre calidad de la política educativa. 
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APUNTES SUCESORIOS 

En cuanto terminen los procesos electorales de Guerrero y Baja California, cuando esté 
definido ya el candidato del PRI para el Estado de México (en el PAN y en el PRD en esa 
entidad nos están intentando dar atole con el dedo con la historia de la alianza), será 
incontenible la presión para definir con mucha mayor claridad las precandidaturas 
presidenciales. 

Por eso en estos días, previos también al inicio de un periodo ordinario de sesiones del 
Congreso, que será mucho más corto en la realidad que en el papel (la Semana Santa va a 
reducir en los hechos las labores a la mitad de abril), se han dado muchos movimientos 
internos entre quienes buscan estar en las boletas electorales en julio del año próximo. 

En el PRI es bastante obvio que a esta altura sólo hay dos aspirantes reales, Enrique Peña 
Nieto y Manlio Fabio Beltrones. Parece imposible que pueda aparecer otro y serán ellos, 
con sus aciertos y errores, los que irán diseñando su futuro. Como en ningún otro partido, 
las cosas de cara a 2012 quedan en sus respectivas manos. 

En el PRD, mientras Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador se siguen colocando 
zancadillas con argumentos de unidad, el fundador del partido, Cuauhtémoc Cárdenas, 
ha levantado nuevamente la mano para recordarles que ahí está. Lo hace presentando su 
libro, en un contexto donde distintas corrientes quieren lanzar, quien sabe con qué 
intenciones, a su hijo Lázaro a la presidencia del partido, y cuando reinan la confusión y 
un pragmatismo severo en el perredismo. Mientras dan por perdida Baja California Sur 
por pleitos que son más familiares que partidarios, Ebrard está realizando una apuesta 
muy alta en Guerrero con Ángel Heladio Aguirre, al tiempo que López Obrador 
aparentemente ha logrado imponer en el estado de México a Alejandro Encinas. El jefe 
de Gobierno capitalino se ha encontrado, también, con escollos en el Distrito Federal, con 
la oposición a la Supervía Poniente que encabezan, en una rara amalgama, desde grupos 
radicales hasta militantes lopezobradoristas, pasando por panistas de dentro y de fuera 
del gobierno. 
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La verdad, parece un exceso y, desde el punto de vista del PAN, un intento de regresar el 
golpe de Atenco y el aeropuerto, pero si derrota esa oposición demasiado politizada a la 
obra, Ebrard podría levantarse con un triunfo importante. 

El problema está en el PAN. Son demasiados los aspirantes, quizás porque hasta ahora la 
vara se ha puesto muy baja mientras no se definan más las cosas. En la plática que 
tuvimos con el presidente Calderón hace unas semanas, ante la pregunta sobre 2012, nos 
dijo, con otras palabras, que hay que esperar, que falta tiempo y que los funcionarios que 
quieran participar deben concentrarse en su trabajo. Entre los miembros del gabinete 
existe la convicción de que el Presidente no quiere aún que se muevan. En las reuniones 
de gabinete de este año, que comenzaron luego de los cambios de la primera semana de 
enero, no se ha abordado el tema ni siquiera de forma tangencial. 

Pero eso no evita los movimientos ni las especulaciones. En el gabinete resulta claro que 
están en ese camino Ernesto Cordero, Javier Lozano y Alonso Lujambio, también, pero 
diseñando una estrategia diferente (que quisiera hacerlo parece que más como un 
aspirante ciudadano), Heriberto Félix Guerra. Son perfiles muy distintos, con historias 
incluso encontradas, independientemente de su cercanía en la última década con el 
presidente Calderón. Para ellos el tiempo es clave porque, con el fin de aspirar a 
competir, deberían despojarse de su traje de funcionarios y vestirse de candidatos. Y eso 
no es fácil. Sigo pensando lo que no hace mucho me dijo un priista prominente: como 
candidatos, entre el calderonismo, los dos que más problemas nos traerían son Margarita 
Zavala y Javier Lozano: una, por su propio peso y personalidad; el otro, por su 
combatividad. Falta tiempo, pero las variantes, aunque cambien los nombres, son las 
mismas: nombre, personalidad, combatividad, y de ellas dependerá qué tipo de 
candidatura quiera el panismo para 2012. 

Por eso mismo, Santiago Creel ya está en ese camino desde hace semanas, aprovechando 
el tiempo, aunque su distancia con el calderonismo y su experiencia pasada juegan en su 
contra. 

Y Josefina Vázquez Mota está más que decidida a utilizar al máximo los avances que 
puedan obtenerse en este periodo ordinario y la agenda que presentará en él, para, 
desde esa plataforma, lanzarse a un camino que intentará mostrar espacios de 
independencia y autonomía sin ruptura. Y faltan los candidatos ciudadanos, pero allí priva 
mucho más la especulación que la realidad. Por lo menos hasta hoy. 
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EL PREMIO MÉXICO, A LAS CIENCIAS SOCIALES 
BOAVENTURA DE SOUSA SANTOS 

Es para mí un honor muy especial recibir este premio. En primer lugar, por ser la primera 
vez que el Premio México de Ciencia y Tecnología es atribuido a un científico social. En 
ese sentido, lo más importante para mí es que se haya reconocido la importancia y la 
validez epistemológica de este vasto campo de saber, particularmente importante en un 
contexto donde tantos cambios están convulsionando los saberes, las prácticas sociales, 
las instituciones, los derechos humanos, los regímenes democráticos. 

Importante también, porque vivimos un tiempo de transición paradigmática en que la 
dicotomía rígida entre las ciencias naturales y ciencias sociales ya no vale, y da lugar a 
constelaciones de saberes donde se combinan de manera transdisciplinaria 
conocimientos de diferentes disciplinas científicas, así como conocimientos no 
científicos, nacidos de la experiencia de los pueblos en sus luchas. El ejemplo más 
contundente es quizás la cuestión ambiental. 

La conferencia intergubernamental sobre el cambio climático, realizada hace poco en 
Cancún, ha mostrado que los retos que nosotros enfrentamos nos obligan a ir más allá de 
las disciplinas y de las soluciones técnicas que nos ofrecen. Estos retos implican una 
dimensión de cambio civilizatorio y suponen una traducción intercultural, tanto entre 
saberes como entre prácticas sociales y sus agentes. 

Es también significativo que dado el pluralismo interno de las ciencias sociales en general 
y de las ciencias en general, por supuesto, haya sido premiado el tipo de ciencia social 
crítica que busco realizar desde hace cuarenta años. 

Una ciencia social, objetiva, pero no neutra; una ciencia social comprometida con las 
luchas de los oprimidos y discriminados con el fortalecimiento de la democracia de alta 
intensidad y de los derechos humanos con la utopía de un futuro postcapitalista, 
postcolonial con un horizonte de emancipación. En suma, solidaria y comprometida con 
la idea de que otro mundo no sólo es deseable, sino también posible. 
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En segundo lugar, es un honor recibir el Premio México que pertenece, por igual, a los 
colegas y amigos mexicanos con quienes aprendí tanto y con quienes compartí tanta 
labor científica y lucha social. Sería imposible nombrarlos a todos, pero no puedo olvidar 
a Pablo González Casanova; Rodolfo Stavenhagen aquí presente; Enrique Dussel; Héctor 
Díaz-Polanco; Néstor García Canclini, aquí presente; Ana Esther Ceceña, Enrique Leff; 
Raquel Sosa; Aida Hernández; Carlos Lenkersdorf, recientemente fallecido; Antonio 
García de León; Bolívar Echeverría que se fue también; Armando Bartra; Carlos Monsiváis; 
Gustavo Esteva; Xóchitl Leyva Solano; Hugo Zemélman; José Gandarilla Salgado y tantos 
otros. 

A pesar de nuestra gran diversidad de opiniones, hemos convergido en la lucha por una 
sociedad más justa, más libre, más intercultural, en suma, más democrática. Pero, y ésta 
es la tercera razón del honor de recibir este premio, el conocimiento que construimos se 
alimenta de la sabiduría de los pueblos y de sus luchas. Sean ellos campesinos, obreros, 
indígenas, mujeres, estudiantes, desempleados, jóvenes víctimas de la violencia del 
narcotráfico y migrantes humillados. 

Lo aprendí muy temprano, cuando, en 1970, viví en una favela de Río de Janeiro, para 
hacer mi doctorado en la Universidad de Yale. Lo aprendí, poco después, en el proyecto 
de educación popular dirigido por Iván Illich, en Cuernavaca. He compartido con 
exiliados, de Brasil y Chile, en un contexto del que México es tan justamente orgulloso: el 
de dar acogida a todos los exiliados de las dictaduras del Siglo XX de Europa y de América 
Latina. Lo aprendí, más tarde, en mi solidaridad de la lucha con los pueblos originarios de 
todo el Continente. Y en México, con la lucha de los indígenas y zapatistas de Chiapas, los 
indígenas y pobladores de Oaxaca. Y finalmente, lo estoy aprendiendo con los jóvenes, 
hombres y mujeres contra la violencia del narcotráfico, que asfixia al país, sobre todo en 
el norte. 

Sus opiniones y estrategias de lucha pueden divergir de las oficiales, pero convergen en 
el mismo objetivo que el señor Presidente formuló en su mensaje de año nuevo, y cito: 
“Vamos a derrotar a los criminales, para construir, finalmente, un México de paz, seguro, 
donde nadie esté al margen de la ley y donde nadie viva con temor”. Fin de cita. 
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Nosotros, los científicos sociales comprometidos con nuestras sociedades y sus luchas, 
no podríamos estar más de acuerdo, si por paz se entiende la paz justa; por seguridad, 
una seguridad no represiva y construida a partir del bienestar de las comunidades; y por 
ley, una ley que sea igual para todos, bajo los principios fundamentales de la 
Constitución, respetada por todos, y muy particularmente, por los tribunales 
independientes, que son sus guardianes máximos.  

En fin, un prolongado camino por recorrer. 

Por todo, muchas gracias 
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HUELGA EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA 
METROPOLITANA? 

RENÉ AVILÉS FABILA 

El Sindicato Independiente de Trabajadores de la UAM (SITUAM) la ha emplazado a 
huelga; si no hay acuerdos, estallará el lunes 31. Es notable que en estos momentos en 
que existen ataques a las universidades públicas, una parte de su comunidad la agreda y 
contribuya a su desprestigio. La universidad pública no es un negocio ni una empresa 
donde las autoridades nos exploten. Problemas los hay, pero se escapan a los deseos de 
un rector. El Sindicato del Personal Académico de la UAM (SPAUAM) tiene otra actitud, 
que transcribo:  

“México está atravesando por una profunda crisis económica, que ha impactado 
desfavorablemente en el poder adquisitivo del salario de los trabajadores y aumentado el 
desempleo. Además, existe una ofensiva contra la educación pública, laica y gratuita y las 
instituciones encargadas de garantizarla. Ante esta situación, reconocemos que es justo 
demandar la recuperación de los salarios en general. Pese a ello, consideramos que llevar 
hoy a la institución a la huelga no resuelve el problema salarial, como se constató en 
2008, y en cambio sí expone y vulnera a nuestra universidad. La lucha sindical, a la par 
que pugna por la defensa de los derechos laborales de los trabajadores, no debe 
descuidar la defensa y salvaguarda de la educación pública en general y de nuestra 
universidad, en particular. 

“El SPAUAM tiene como uno de sus pilares fundacionales la defensa de la educación 
pública de calidad, con el reconocimiento, respeto y apoyo a los derechos laborales del 
personal académico y administrativo y el derecho a la educación de los estudiantes, 
sujetos fundamentales del proceso de enseñanza y aprendizaje. 

“Para el SPAUAM, las decisiones esenciales que atañen a sus agremiados tienen que ser 
tomadas en forma democrática, mediante el voto directo y secreto. Asimismo, las 
demandas del SPAUAM deben reflejar propuestas de solución a problemas y necesidades 
de sus afiliados…  
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“Desde esta perspectiva, el SITUAM dejó de representar los intereses de los académicos 
y asume decisiones cupulares sin escuchar a sus agremiados. Estamos en total 
desacuerdo con su estrategia reivindicativa, que no considera nuestras demandas y que, 
en momentos de conflicto, como fue la huelga de 2008, exacerba las diferencias entre 
académicos y administrativos… Fue evidente la agresión que sufrió nuestro gremio. La 
huelga de 2008 duró más de dos meses con un balance negativo, al tener un alto costo 
para toda la comunidad universitaria (académicos, administrativos y estudiantes): 
además de los salarios caídos, en cuanto a las demandas se obtuvo lo que había ofrecido 
la autoridad antes de estallar la huelga…  

“Queremos aclarar que el SPAUAM no está contra el derecho de huelga como arma de 
defensa de los trabajadores, sino contra su ejercicio antidemocrático, que atenta contra 
los intereses de la comunidad universitaria y la universidad pública, en momentos en que 
ésta debe tener abiertas sus puertas como respuesta a la política adversa a su existencia. 
Aún más, el cumplimiento por parte de la UAM de sus funciones sustantivas contribuye a 
la búsqueda de soluciones a la crisis por la que atraviesa el país, por lo que cerrar sus 
puertas en estos momentos es dañino para la sociedad mexicana…  

“…El país ha cambiado radicalmente, así como los procesos de trabajo en todos los 
centros laborales, incluidos los de la educación pública, por lo que resulta aberrante que 
las formas de lucha y organización sindical sigan siendo las de los años setenta, pero 
además con signos de descomposición. Las mismas autoridades de la UAM deben 
entender estos cambios y ensayar formas novedosas para arribar a consensos con los 
trabajadores, así como para la defensa de la universidad pública. En esta tarea todos 
debemos marchar juntos, a fin de lograr óptimas condiciones de trabajo, a la par que 
coadyuvamos al cumplimiento de las funciones sustantivas de la universidad: docencia, 
investigación y difusión de la cultura. 

“Hoy el SPAUAM es una realidad, no sólo por contar ya con registro legal, sino porque 
con él tiende a identificarse una parte cada vez mayor de académicos, por lo que los 
grupos que controlan el SITUAM lo asumen como un peligro. Por esta razón, desde ese 
sindicato se orienta una campaña, oficial y oficiosa, para denostar y calumniar al 
SPAUAM, a la par que se simula interés en las condiciones laborales de los académicos. 
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“El SPAUAM está muy consciente de los problemas y necesidades del personal 
académico, que no sólo son de carácter económico y laboral, los cuales requieren una 
atención real y urgente. El SPAUAM, ante la posible huelga, va a luchar porque los 
salarios, las becas y las investigaciones de nuestros agremiados no se vean afectados, 
porque ni pertenecemos al SITUAM, ni estamos de acuerdo con su emplazamiento a 
huelga. 

“Hacemos un llamado a la comunidad académica para analizar propuestas reales de 
solución dirigidas a mejorar las condiciones laborales y de vida del personal académico. 
Para ello, es indispensable obtener la titularidad del contrato colectivo de los 
académicos, para así asegurar que nuestras demandas sean escuchadas y resueltas.  

“En el momento en que el SPAUAM obtenga la titularidad del contrato colectivo de los 
académicos, mantendrá un diálogo con la representación de nuestra universidad, con los 
trabajadores administrativos y los estudiantes, siendo siempre respetuoso de los 
principios arriba indicados”. 
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LA CIENCIA POR GUSTO 
MARTÍN BONFIL OLIVERA 
COMUNICAR LA CIENCIA 

No hay duda de la importancia que tiene la ciencia para el nivel de vida de cualquier 
sociedad. Tampoco de la necesidad de democratizarla: ponerla al alcance del ciudadano 
medio. 

Por eso son vitales las instituciones que promueven la divulgación científica. Dos de las 
más importantes en nuestro país han sido la Sociedad Mexicana para la Divulgación de la 
Ciencia y la Técnica (Somedicyt), fundada en 1986, y, en la UNAM, el Centro Universitario 
de Comunicación de la Ciencia (CUCC), creado en 1980. 

La Somedicyt ha fomentado la formación de divulgadores científicos, y anualmente 
organiza un congreso nacional y otorga el Premio Nacional de Divulgación de la Ciencia. 
En 2010, éste correspondió al especialista en ciencia de materiales José Refugio Martínez 
Mendoza, de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, quien ha desarrollado una 
amplia labor de divulgación en varios medios. 

En la ceremonia de entrega, la presidenta de Somedicyt, Julia Tagüeña Parga, comentó 
que la divulgación científica enfrenta “diversos problemas [que] impiden que este 
esfuerzo se realice con todo el éxito esperado.” Entre otros, que “en las universidades no 
está bien definido el perfil del divulgador ni está claro cómo evaluarlo. Los proyectos 
tienen pocos recursos y la comunidad de divulgadores tiene muy poco peso en la política 
universitaria”. 

Un ejemplo triste es el CUCC, hoy de capa caída, pues desde su transformación en 
Dirección General de Divulgación de la Ciencia (DGDC), en 1997, perdió su carácter 
académico y se convirtió en una dependencia “de servicio”. Hoy su situación es crítica, sin 
esperanzas de mejora. 

Tagüeña también expresó que “el trabajo de los divulgadores de la ciencia debe ser 
profesionalizado y, como consecuencia, respetado y reconocido. Esta comunidad debe 
ser impulsada para asumir un nuevo papel en la academia”. 
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Hoy que esta columna en MILENIO cumple 400 para mí gozosas semanas, no podría estar 
más de acuerdo con ella cuando afirma: “nuestro mayor reto [es] contribuir a la cultura 
científica de la sociedad; ayudar a que ésta sea más culta y por tanto más libre, menos 
manipulable y más participativa y responsable en la toma de decisiones”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


